

# DIARIO DE CORDOBA.

## DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs. Por trimestre 22 id.

Los suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas.

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs. Por trimestre 28.

### Seccion editorial.

LA VINA.

#### Conclusion.

No se cultiva así la vinya sino en algunos puntos cálidos del Mediodía, y aun esto mas por vía de recreo que por utilidad. Un sabio naturalista ha propuesto no obstante que se ensayase este método, fundándose en que un paisano que tenga en su huerta tres ó cuatro árboles grandes cargados así de un fruto bastante temprano, lograría una cosecha suficiente para asegurar su bebida en todo el año; pero esta es una opinión cuya realización tenemos por dudosa.

Si en los países fríos se corta y se tiende la vinya tan cerca del suelo, es porque se ha conocido que maduran mejor los racimos, y que menos espuestos así al viento frío de las noches, prometen una cosecha mas segura.

Ninguno de los vegetales conocidos presenta tanta variedad como la vinya. Los escritores antiguos allegaron á decir que tan imposible era conocer sus diferentes especies como contar los granos de arena del mar; pero aun siendo esta una exageración verdaderamente poética, prueba cuando menos que se desesperaba de poder saber el número fijado de ellas. Mr. Bosac, sabio cultivador, reunió últimamente en el plantel de Luxemburgo mil cuatrocientas especies diferentes. Otro no menos célebre cultivador, Mr. Aci divert, tiene cerca de Tarascon doscientas y setenta variedades distintas.

### FOLLETIN.

#### UNO DE TANTOS.

Heliodoro del Busto.

Continuacion.

Pero ayer me anunciaron una visita, sali y me hallé un jóven que saludándome con la mayor finura me dijo: — Señora, vengo de los Estados Unidos y mi primer cuidado ha sido obedecer la voluntad de mi difunto padre. — Caballero, repliqué, no comprendo. — Es natural; pero suplica á V. me conteste con la noble franqueza que leo en su semblante conservar á V. un pliego de su esposo... y un pliego.

Yo temblé... un pliego, murmuré sin saber lo que decía. — Si señora, un pliego que solo debe abrirse cuando lo reclame una persona... esta persona soy yo.

— ¿Y sabe V. lo que contiene esto

tintas completamente unas de otras por sus nombres peculiares; pero de cuyo total solo cincuenta y una presentan frutos que merezcan ser buscados por los aficionados.

Uno de los puntos mas importantes para el cultivo de la vinya es la eleccion del sitio que varía según los climas. En los países del Norte debe preferirse la localidad del Mediodía; en los países templados al Oriente y Poniente, y en los cálidos al Norte. En las regiones donde el clima es algo riguroso deben plantarse en el declive de las colinas, porqué los rayos del sol obran allí mas activamente, y por igual razon se la ha de cultivar en llanuras si se teme un sobredemasiado ardiente. Fuera de esto no es la vinya muy delicada acerca de la calidad del terreno, y casi si da vienen bien todos, no siendo enteramente lagunosos ni totalmente áridos. Los que mas le convienen son los ligeros, areniscos y pedregosos; mas bien que húmedos, porqué reflejan mejor los rayos del sol y conservan el calor por mas tiempo.

Esta planta tan importante y útil es tambien la que mas facilmente se reproduce. Para lograr un nueva cepa basta introducir un sarmiento en tierra; sin otro cuidado que hacerlo de modo que quede cubierto el primer nudo, y no tardará en prender. A los cuatro años empieza á dar fruto, y al sexto en toda su plenitud. Puede reproducirse asimismo la vinya por medio de semillas; pero además de que los vástagos que resultan necesitan dos años mas de los dichos para que fructifiquen, tiene este método

misterioso legado?...

El jóven me envolvió en una penetrante mirada y herida por la sospecha que creí adivinar en ella me levanté, abrí la cajita donde conservaba lo que ahora es origen de mi desdicha y lo puse en sus manos; él rompió la cubierta, leyó un momento y me dijo: — Hace seis años mi padre murió asesinado en las orillas del Gran Lago, límite de la civilizacion de los Yaukees; yo llegué cuando su vida se exalaba en negros borbotones de sangre y caí de rodillas besando las manos del mas valiente de los hombres... mi padre se incorporó trabajosamente en mis brazos, llevó sus dos manos á la cabeza como para retener su memoria y me dijo: He estado unido á otro hombre con una amistad eterna; juntos peleamos en España; juntos labramos nuestra fortuna y cuando él tuvo una hija de su matrimonio y tu madre te dio al mundo hicimos el juramento de que nuestros hijos perpetuasen con su maluo matrimonio el fraternal cariño que sentamos el uno para el otro... mi amigo ha muerto, yo voy á morir, acuerdate, hijo mio, cuando tengas veinte y cuatro años

el inconveniente de que produce muchas nuevas variedades; y como no puede saberse si la especie es buena ó no sino por el fruto, se espone el dueño á perder tres ó cuatro años de expectativa. Sucederia tambien que entre las buenas especies unas serian tempranas, otras tardias, cuando la principal condicion de las vinyas de un mismo plantio es la de madurar al mismo tiempo.

En muchas partes se sostienen cepas con estacas llamadas comunmente rodrgones, poniéndose las despues de hecha la vendimia. En los jardines se las cultiva regularmente en espaldera, esto es dejando á la vinya que crezca junto á una tapia, y guiando á sus sarmientos de modo que se estierdan á derecha é izquierda de la cepa. En diez ó doce años puede de esta suerte cubrir un espacio de 12 á 15 pies, y ofrecer excelentes uvas. Esta menos espuesta á los hielos que amenazan á las vinyas en campo raso, y facilmente puede aumentarse el efecto de los rayos del sol, despojando mas ó menos á los ramos de sus ojas, cuya operacion debe hacerse sin embargo con mucho cuidado, porque nunca se quita una parte de sus hojas á un árbol sino á espensas del sabor del fruto.

No es el hielo el único riesgo que tiene que correr la vinya, pues la rodean otros enemigos en insectos de todas clases, abejas, y pájaros. Para preservar á los racimos de sus ataques se les envuelven en unos cucuruchos de papel cuando empiezan á madurar, y con tan débil defensa pueden desafiarse toda acometida, menos á las de los

corre en busca de la que se llamó su esposa... aqui en mi cartera tengo un pliego... enseñásele y... mi padre no pudo decir mas y á los pocos momentos su espíritu fué á reunirse al espíritu de su amigo. Hace un año llegó el tiempo marcado para cumplir su voluntad; he buscado largo tiempo y hoy al fin puedo decir á V. aqui estoy.

Yo rompí á llorar... hija mia de mi alma! solloze, hija mia! — ¿A qué esas lágrimas? murmuró el jóven... comprendo el amor de una madre y lo respeto; pero acaso esa señorita tiene empenada su fe, yo... — Caballero, no hablemos ahora por favor... venga V. luego... necesito estar sola... — ¿A qué decirte mas? yo estaba pronta á ser perjura, antes que todo soy madre... pero ella me ha dicho, madre mia como habia yo de ser feliz llevando tu un remordimiento? y sin embargo, yo conozco que ella sin ti, unida á otro hombre, acordándose siempre del que tanto y tanto idolatra... yo me vuelvo local dicen que Dios vela por las madres que lloran... ¿quien velará por mi y por mi niña por-

gatos, tejones y zorros. Para preservarlos de estos últimos bastará que la parra esté algo elevada, siendo cosa sabida que los racimos á cierta distancia les parecen siempre verdes.

No solo es apreciable la uva por sus hermosos colores, ya negro con visos azulados ó carmesies, ya rojo ó bermejo con matices dorados, sino por ser un fruto de los mas saludables y excelentes. Y por su sabor agradable á todos los paladares.

### Seccion oficial.

La GACETA del 14 contiene lo siguiente.

**PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS.**

El Sr. Mayordomo mayor de S. M. con fecha 15 del corriente, dice á esta presidencia lo siguiente:

El Marqués de San Gregorio, primer médico de Cámara de S. M., me dice á las diez del día de hoy lo que sigue: El Excmo. Sr. D. S. A. R. el Principe de Asturias ha tenido durante las horas de las de la noche alguna agitacion e inquietud, á consecuencia de la excitacion de la fiebre. Desearé á mandarle, por parte de S. M., que se le administre la halla S. A. y que se le dé un baño de vapor.

El Mayordomo mayor de S. M. dice con esta fecha al Excmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros lo siguiente: El Excmo. Sr. D. S. A. R. el Principe de Asturias ha pasado el día con tranquilidad y visible alivio. La fiebre ha disminuido considerablemente, y hasta ahora

que ella... lo sé... mi alma me lo dice... ella no puede vivir... en fin, adios, hijo mio, adios. María aun no sabe que te casarás... ¿tiemblo decírselo? pero la conozco... se casará por mí... se casará... el otro día me quedará sin hija... — Margarita se está poniendo el traje de novia... desde aquí oigo su imperiosa voz y sus risas que interrumpe para cantar con ligereza un trozo de ópera ó de zarzuela. Se va á casar, va á ser señora de su casa, piensa tener en un marido amable uno de esos maridos que se estiman cuando sus amigos le dicen en el café, ¡dicho, que hermosa es tu mujer! quizás en este momento ensaya al espejo un gesto de coquetería... — ¿quién se yo? y en tanto tú, mi único amor, tu, pobre paloma, no te darás ya lágrimas que llorar... — Maná vendrán á felicitarme hombres estupidos, mugeres neciamente curiosas y

no se ha presentado excoercion alguna. Lo que traslado á V. E. para su conocimiento y efectos consiguientes. Dios guarde á V. E. muchos años. Palacio 15 de Octubre de 1858. —El duque de Bailen. —Exmo. Sr. Presidente del Consejo de Ministros.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—El mineral de hierro de las minas de las provincias Vascongadas, esportado por cabotaje durante el mes de Setiembre último, asciende á 31,228 quintales castellanos.

—Tenemos la satisfaccion de anunciar que los pocos casos de viruelas habidos en el colegio de artilleria de Segovia terminaron sin que hubiese que lamentar la perdida de ninguno de los atacados, y que hoy se disfruta de la mejor salud en aquel establecimiento.

—Continuan los diarios malagueños haciendo la reseña de los daños causados en los pueblos de aquella provincia por el temporal de la última semana del mes pasado. Los campos han quedado arrasados en diferentes puntos, y el desbordamiento de las aguas arrastró en Villafuertes tres casas, pereciendo una mujer y una caballeria entre la corriente.

—Las noticias de las Baleares alcanzan al 10, á cuya fecha nada de nuevo ocurría por aquellas islas. Las lluvias habian regado los campos y causado algunos deterioros en los caminos.

—Un mecánico de Barcelona, llamado don Francisco Serrano, dice haber inventado dos máquinas, una de ellas para limpiar el calzado, pudiendo limpiar á la par el de cuarenta personas; y otra que resuelve completamente el problema del movimiento continuo, sencilla y aplicable á cualquier artefacto.

—Han sido robados los vasos sagrados, alhajas de plata, ropas y aun libros de fábrica en la parroquia de Palacios de Alcor, en la provincia y diócesis de Palencia.

—Desde el 8 del actual, ambos inclusivos, han entrado en Málaga

77,798 arrobas de pasas en cajas, y 10,657 id. sueltas; 2,088 arrobas de almendra en cáscara; 1,064 id. sin ella; 132 de ciruelas pasas; 7,954 de higos secos; 17,122 de limon; 440 de naranjas, 4,517 de uvas. En los mismos dias han entrado 19,535 arrobas de vino común de la provincia, y 14,651 de aceite de olivas.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Trieste 12. Alejandria 2. No se confirma la noticia de la sublevacion de Djeddah.

La reina de Ouda ha ofrecido entregar á Nana-Saib á condicion de ser perdonada.

Se esperaba en Calcuta que la insurreccion seria pronto reprimida. Los ingleses han obtenido dos pequeños triunfos. Nana-Saib estaba sitiado por todas partes.

La Servia continua inspirando temores á Turquía y á Austria.

Los ingleses han tomado y destruido á Nanton porque los chinos insultaron el pabellon inglés.

Paris 12. La recepcion hecha al Emperador y á la Emperatriz en Reims ha sido magnífica y entusiasta. Se les espera en Saint-Cloud.

Se preparaba en Méjico una batalla decisiva entre las tropas de Vidaurri y las de Miramon.

Algunos diarios de esta se refieren de la noticia de que la reina de Ouda iba á entregar Nana-Saib, por repetirlo continuamente los ingleses.

—Segun anuncio de Beral (Rumelia,) el gobernador de Monastir habia descubierto una conspiracion tramada por los turcos, que habian resuelto asesinar á todos los cristianos. Los conjurados, que eran en número de 5,000, tenían el propósito de atacar á los cristianos en el momento de hallarse reunidos en las iglesias. Un bey, que fingió afiliarse á la conspiracion, la ha descubierto. Los jefes han sido presos, pero no por eso los cristianos dejaban de hallarse en la mayor consternacion. El caso no es para menos, y lo peor de todo es que las potencias europeas no parecen dispuestas á tomar parte en suce-

sos que tanto desasosiego producen á los infelices vasallos del Gran Señor que profesan la religion del Crucificado. ¿Esperarán acaso que llegue el dia de una horrorosa catástrofe? Asi debemos de suponerlo, al ver la indiferencia con que se mira esa hostilidad constante y las terribles maquinaciones de los turcos contra los cristianos, en todas las diferentes provincias que forman el imperio de Abdul-Medjid.

—En una correspondencia del puerto de Chalons fechada el 4, leemos lo siguiente:

«Hoy ha llegado el emperador á las cinco. Todas las tropas estaban tendidas desde la estacion del camino de hierro hasta el pabellon imperial. La visita que hace S. M. á este campamento era deseada con entusiasmo y esperada con impaciencia, por esto el emperador ha sido saludado en toda la carreta con la mayor animacion durante el trayecto que ha recorrido. S. M. montó á caballo al salir de la estacion, acompañado del mariscal Carrobert y un numeroso estado mayor, en el cual figuraban oficiales de todas las naciones. Por la noche el emperador obsequió con un gran banquete á los generales, jefes de los cuerpos, jefes de servicio y algunos oficiales extranjeros. Las músicas de todos los cuerpos tocaron á la hora acostumbrada la retirada. Soldados con chachas encendidas acompañaban á las bandas de tambores y á las músicas de los cuerpos que desfilaron ante el pabellon imperial. En medio de una iluminacion improvisada por la artilleria, se habian trazado en letras de fuego las aclamaciones en que están simbolizados los sentimientos del ejército y de la Francia: ¡Viva el emperador! ¡Viva la emperatriz! ¡Viva el principe imperial!»

Es extraordinaria la animacion que reina particularmente en las calles, formadas por los pabellones de los oficiales ó barrio, segun ya lo llaman, de Kemiesch donde hay gabinete de lectura, casa de baños, tiendas de novedades, cafés, tabernas, y cuantos establecimientos pueden encontrarse en una gran poblacion. En el teatro siguen dándose cuatro funciones semanales.

—Se está esperando para último

TERCERA PARTE.

«Hace una porcion de siglos que el hombre se ocupa de la muger. Asi es que hoy, en nuestra sociedad, en esa sociedad compuesta de tenderos afortunados, de abogados habladores, de tontos y de necios, la muger, á través de un prisma de dos ó tres mil años, aparece como una Maga, como una Sibila, en fin, como un gerooglífico al que sería locura buscar significacion. Indudablemente vivimos en el siglo de las pequeñas causas y de los grandes efectos. Porque, tu, Victor Hugo, tu, Campoamor, tu, Severo Catalina, labrais un pedestal de oro y de perlas, ponéis á la muger sobre este pedestal y pedestal y muger los eleváis hasta el éter del sol? Habeis cometido un grave error de generosidad. Desde el momento en que la muger se mira convertida en diosa, cree que el hombre es su creyente, y de aqui á la ti-

de esta semana en Boulogne-Sur-Mer, el coche fúnebre que sirvió en los funerales de Napoleon I en Santa Elena, y que S. M. la reina de Inglaterra ha regalado al emperador de los franceses. Los periódicos de Londres acaban de publicar un grabado que representa dicho coche, es muy sencillo, y recuerda los mas modestos carruajes que están en uso en Paris. Atravesará el estrecho, y luego será traído de Bolonia á Paris, cubierto por medio de un aparato claraboya, que al propio tiempo que le preservará de todo accidente, permitirá verlo en todos sus detalles.

—Continuamos recibiendo tristes noticias de Méjico. En un periódico que se publica en la capital de a que lla anárquica república, leemos lo siguiente:

«Ayer ha sido fusilado en esta capital el español Alvinó Diaz Teran, aprehendido por espia y emisario de los reaccionarios Osollo y Miramon, y que se dirigia hacia Guadalajara. Con arreglo á las leyes de la guerra, sufrió la pena impuesta á su crimen. Ha muerto dando vivas en honor de aquellos dos gefes del ejército conservador. Pocos dias antes, segun hemos dicho ayer, pereció en Veracruz, en una bartolina, el español Amieva, acusado por un anónimo de ser agente de Cobos. En cuanto al desgraciado Diaz Teran, no dice el periódico demagógico que le haya sido probado el supuesto delito.»

Dimos ya noticia de la entrada de unos 80 ó 100 bandidos al mando de Casales en Yantepoc. Posteriormente se nos dice que cinco españoles se defendieron allí heroicamente en una casa contra toda la chusma, por espacio de una hora. Dos de ellos salieron heridos, y todos lograron salvarse de las garras de los surianos, que saquearon varias casas y asesinaron á tres mejicanos. Las haciendas de Huacalco y Pantitlan, han sido invadidas por los mismos bárbaros del Sur. En la primera asesinaron á dos ó tres españoles, y la segunda ha sido completamente abandonada por administradores y dependientes, quienes han emigrado á diversos puntos.»

—Poco es lo que podemos decir á nuestros lectores acerca de la cues-

rania, á la mas horrible de las tiranias, no hay mas que la distancia de una consecuencia.

En estas pocas líneas está encerrada la historia universal.

Digan los críticos cuanto les dé la gana, como si el autor escribiese solo para ellos! Bossuet, Vico, Kant y Cesar Cantú no han hecho mas que balbucear: nosotros hemos hablado.

Tú, Ignacia, te das á tí misma *in peccatore*, el nombramiento de ángel, porque tienes blondos los rizos, azules, muy azules los ojos, blanco y descolorido el rostro?

Tú, Magdalena, te crees una criatura *no comprendida* porque suspiras cuando ries y ries cuando lloras, porque la luz de la luna te pone en el corazon agreste melancolia?

Tú, Cristina, afirmas que no eres de este mundo despues de leer una novela en la que la dama *R. muere de amor* (estilo metafórico) y el galán *H. va á llorar* sobre su tumba?

(Se continuará.)

tion de Portugal. Se cree probable un arreglo satisfactorio antes de la llegada de los buques franceses el *Austerlitz* y el *Donaverth*, á las aguas del Tajo, y en confirmacion de esto mismo se asegura que el conde de Labradio, representante portugués en Londres, ha ido á Paris á fin de zanjar directamente las dificultades con el emperador Napoleon. Anádesse tambien que sino tuviese su mision el buen éxito que espera, Inglaterra ofreciera su benévola mediacion, lo cual viene á apoyar nuestras conjeturas. Cualquiera que sea el resultado, no tardaremos en saberlo. Entre tanto, celebraremos que la corte de Lisboa logre una solucion lo mas satisfactoria posible, y conjure un conflicto cuyas consecuencias serian indudablemente funestas para la tranquilidad de Europa.

—El 11 del corriente ha debido llegar á Paris, el emperador Napoleon de vuelta del Campo de Chalons, y el 12 era el dia anunciado para el matrimonio del duque de Malakoff con la señorita de La Paniega, nuestra compatriota. SS. MM. II. saldrán despues para Reims, donde se preparan grandes festejos para tan augustos huéspedes.

—La prosperidad de Montevideo va en aumento merced á la tranquilidad de que se disfruta en aquel país.

Lo contrario sucedia en Buenos Aires. Las discusiones de los partidos eran violentas, y además los indios no cesaban de hacer correrias, que molestaban tanto mas cuanto que nada se conseguia batiendo á tan pertinaces enemigos.

—Los diarios ingleses publican la contestacion de lord Ellemborough, que censuraba severamente la proclama del gobernador general de la India, disponiendo la confiscacion de los bienes de los rebeldes del reino de Ouda. Lord Canning sostiene la necesidad de la medida que habia prescrito y que no habia creido deber retirar completamente, aun despues de haber recibido la carta ministerial que contenia una desaprobacion tan viva y categórica.

—La situacion de Servia continua agravándose, y una de las cosas que mas está contribuyendo á la efervescencia de los ánimos, es el haber prohibido el gobierno turco la convocacion de la Asamblea nacional del país. Este incidente ha producido un cambio de comunicaciones entre Belgrado y Constantinopla, profunda agitacion entre los servios, que se ven hollados en su dignidad. Dicen que si la Sublime Puerta no cede, el gobierno de Servia se halla dispuesto á apelar ante las grandes potencias europeas, árbtras hoy de todas las complicaciones en que anda envuelto el vetusto imperio otomano.

—Los indios bravos han invadido últimamente la república de Buenos Aires por la parte del Salto, habiéndose llevado consigo un número crecido de yeguas y muchas cabezas de ganado, sorprendiendo á la poblacion y llevándose cautivas á siete jóvenes del lugar. Habiendo tenido noticia del hecho el coronel Frias, que con 300 hombres

ocupaba aquella parte de la frontera, salió en su persecucion á marchas forzadas y logró dar á los indios una batida que duró mas de tres horas, causándoles un centenar de muertos, y teniendo por su parte tambien algunos muertos y heridos, pero rescató casi todas las vacas y carneros, junto con las siete cautivas. Los indios se dispersaron.

—Un hijo y dos sobrinos del Emperador de Marruecos partieron el mes de mayo último, en peregrinacion á las ciudades santas del mahometismo. Despues de haber visitado la Meca, los principes llegaron á Medina, término del viaje religioso de los verdaderos creyentes de la Arabia, y que dentro de sus muros encierra el sepulcro de Mahoma, y el de los primeros califas, Abur, Bekr y Ornar. Saliendo de Medina los principes, que iban acompañados de mucho séquito, han sido atacados por una tribu del país de los Assires, la que robó la caravana y exigió una considerable suma para rescatar á los parientes del emperador de Marruecos, los cuales viendo que las exigencias de los beduinos eran demasiado serias, tuvieron que enviar á uno de los ayudantes á la ciudad de Yambo, donde dominan las autoridades turcas, á procurarse el dinero para el rescate, y solo cuando hubo llegado la cantidad que pedian pudieron continuar su viaje.

—Ha llegado á Buenos Aires la famosa lady Franklin, muger del no ménos famoso navegante de este nombre, cuyas tristes vicisitudes y dudoso fin son conocidos de todos. Lady Franklin ha hecho la última tentativa costeano á fuerza de sacrificios una nueva expedicion marítima que ha hecho á las sombrías regiones árticas con objeto de ver si es posible dar con algunas huellas del mal aventurado marino. La expedicion debe volver en todo lo que resta de Octubre. Lady Franklin marchará para Atenas. La desgracia de esta fiel y desconsolada esposa la hacen interesante y simpática á los ojos de todo el mundo.

—La fotografia dice el *Journal de Vitre*, se ha declarado á auxiliar de la justicia. El 11 de noviembre de 1854 se cometió un crimen en la villa de Maupertuis, distrito de Retiers, por un hombre llamado Lefebvre, de oficio carpintero, que de un escopetazo dió muerte á la señora Cuibert, por sospechas de que esta hubiera envenenado al perro de aquel.

Habiendo logrado evadirse el asesino buclado las pesquisas de la justicia, fué juzgado en rebeldia y condenado á muerte el 22 de Mayo de 1855.

—Hace algunos dias que fué detenido un hombre en el distrito de Rodez, acusado de vago, y cómo se negase á confesar su nombre, dispuso el tribunal que por medio de la fotografia se sacasen cierto número de retratos del preso, los cuales se circularon á distintos departamentos. Uno de estos ejemplares llegó el 3 de setiembre á las autoridades del distrito de Vitre y fué entregado á la gendarmeria de Retiers para que lo hiciese ver á las personas que conocieron á Lefebvre. Todas ellas le

han reconocido, y el asesino, gracias á la invencion de Dagnerre está próximo á espiar su crimen.

### Gaceta.

—CESANTIA Y NOMBRAMIENTO.—Ha sido declarado cesante D. Manuel Matilla, oficial de cuentas de este Gobierno, y nombrado en su lugar D. José Torrecilla.

—ERMITA RUINOSA.—Hasta el 22 del actual se ha señalado de término por la Alcaldia de esta capital á los que se crean con derecho á la propiedad de la Ermita de Ntra. Sra. de la Consolacion en la Cuesta del Buiño, la cual se halla en estado ruinoso.

—CATAPLUM.—Ayer por la mañana parece que se cayó de una bestia un muchacho en la plazuela de las Cañas. Nos dicen que quedó herido.

—¡QUÉ HORROR!—Las pollitas y los pollos accesibles á profundas desesperaciones amorosas, deben estar de duelo. El fósforo ha dejado de ser en sus vasos una arma destructora: ¿y por qué? Porque al bueno del doctor Legrand le ha ocurrido descubrir, y lo que es peor, publicar, que con una toma de *tártaro estibiado*, cualquiera romántica atacada de una *fosforitis*, se queda tan sana, buena y despoetizada como si no hubiera abrigado la intencion de cometer un sui-gallinicidio.

—¡Cosas de doctor! exclamó una niña al recibir la noticia mirando el cuchillo de la cocina.

—DESIGNACION.—Ha sido admitida la de cuatro pertenencias de la mina de carbon titulada, *Santa Bárbara*, sita en Sierra Bollera, término de Belmés.

—NO SOY MÉDICO.—Se halla vacante la plaza de médico titular de la Villa de Doña Mencia, con la dotacion anual de doscientos ducados. Hasta el dia cinco de Noviembre próximo se admiten solicitudes.

—SUBASTA.—El 29 del actual á las 12 de la mañana se subasta en este Gobierno de provincia el arrendamiento de la Huerta llamada del *Moveral*, término del Carpio, perteneciente á la casa central de Espósitos.

—AL PIÉ DE LA LETRA.—Vivia en un pueblo un labrador, el cual poseia gran porcion de tierras de labor, entre ellas, la mejor estaba sembrada de cebada.

Un dia, de los pocos que bajaba á visitar su cosecha, dió orden á los mozos que á todas las caballerias que entraran en la referida tierra de cebada, las echasen de ella.

Así lo hicieron, pues á todas las caballerias que entraron las dieron de comer de la cebada.

Se supo esto en el pueblo, y todos los vecinos llevaban sus bestias á comer á la tal tierra, de manera que cuando llegó el tiempo de la recoleccion, no habia ni un solo grano.

Sabedor de esto el labrador, reunió á los criados y les dijo:

—¿Con qué habeis consentido que pierda toda la cebada?

—Nosotros, contestó el mas grave de todos, hemos hecho lo que V. nos ha mandado: V. nos dijo que á todas las caballerias que entrasen en la cebada les echásemos de ella; así lo hemos hecho; les hemos echado toda cuanta cebada han querido, y con esto hemos cumplido sus órdenes.

—LOTERIA.—Noticia de los pueblos y administraciones donde han cabido los 22 premios mayores de los 1.000 que comprende el sorteo celebrado el 14 de octubre:

6,295, 50,000 ps. fs. San Sebastian: 17,784, 24,000, Bilbao: 13,907, 12,000, Madrid: 17,557, 5,000, Zaragoza: 15,023, 1,000, Valladolid: 16,481, 1,000, Barcelona: 2,846, 1,000, Alberique: 3,288, 1,000, Barcelona: 1,107, 500, Madrid: 12,919, 500, Idem: 8,139, 500, Cartajena: 10,228, 500, Toledo: 13,903, 500, Madrid: 6,704, 500, Barcelona: 17,646, 500, Coruña: 4,082, 500, Sabadell: 1,975, 500, Sevilla: 1,073, 500, Gerona: 5,712, 500, Madrid: 2,285, 500, Cádiz: 4,710, 500, Tarragona, y 15,747, 500, Barcelona.

El sorteo inmediato se verificará el dia 28 de octubre. Corresponden á dicho sorteo 30,000 billetes á 120 rs, divididos en décimos á 12 reales cada uno. Consta de 1,200 premios, distribuyéndose en estos 135,000 pesos fuertes. Los premios mayores ascienden á 49.

### Boletín religioso.

—Hoy. *Sta. Eduvigis, viuda.*

Mañana. *S. Lucas, evangelista.*

La niñez de Eduvigis correspondió á su santidad posterior. Casada con Enrique, Duque de Polonia, guardó la ley que Dios prescribe á los consortes. Tuvo seis hijos que crió en el temor del Señor, y se retiró á un monasterio con licencia de su esposo. Viuda ya en 1258 se entregó plenamente á la penitencia y oracion. En 1243 acabó su vida, y fué canonizada por Clemente IV.

—Hoy reza la Iglesia de Dominica, con rito semidoble y color verde. —Mañana de S. Lucas, evangelista, con rito doble de segunda clase, y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy y mañana en la iglesia parroquial de S. Pedro.

—En la iglesia de S. Pedro de Alcántara se celebrará hoy una solemne funcion á S. Francisco por el V. O. T. á las diez, en la que predicará el Sr. D. José Sánchez, Puro, de Luena.

—Hoy tercer dia de novena de Sta. Teresa en la iglesia de S. Cayetano, á las cuatro de la tarde: predicará el Sr. D. Juan Muñoz Morente. —Mañana cuarto dia, sin sermón.

—Hoy último dia de novena de Ntra. Sra. del Rosario en la iglesia parroquial de la Ajerquia, á las oraciones.

—Los asociados á la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Ntra. Sra. de los Angeles, en S. Andrés. —Mañana Ntra. Sra. de la O. en la hermita de Consolacion.

—CULTOS PARA HOY.—*Rosario por la noche.* En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Santiago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y Pastores en el Acazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Doores.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1858  
Imp. Lit. de D. Fausto Garcia Tena, Editor.

SECCION DE ANUNCIOS DEL DIARIO.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 15 de Octubre.—3 por 100 consolidado á 42,60 y el diferido á 31,5.

Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 15 de Octubre á igual hora del 16 del mismo.

Fanegas. Precios.

ALHONDIGA.

No hubo venta.

FUERA DE LA ALHONDIGA.

Trigo. 328 43 1/2, 300 47, 40 49, 190 50.

Cebada no hubo venta.

Acete fresco dentro de la ciudad á 43 id. en los molinos á 32: Jabon blando á 13 cuartos libra. Carne de vaca á 34 cuartos libra.

SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 31a-32: cebada de 22 á 24: Acete en la Calzada á 37: para el consumo á 37 1/2.

MÁLAGA.—Trigo de 36 á 60. Cebada de 21 á 27: Maiz de 34 á 36: Garbanzos de 71 á 100: Habas de 38 á 48: Yeros á 40: Alpiste de 84 á 86. Acete á 37.

GRANADA.—Trigo de 38 á 36 rs.: Cebada de 27 á 29: Habas de 45 á 48.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debellegar diariamente á las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días á las 6 de la tarde.

CADIZ y la suya ó sea Puertos.—Debe entrar diariamente á las 5 y 1/2 de la tarde.—Debe salir todos los días á las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cábrera, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanñuñez, Rambla y Montemayor. Entra todos los días á las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días á las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miercoles, y Sabados á las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves á las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA.—Entran de Madrid los días pares á las 10 de la mañana y salen para Sevilla á las 11.—Entran de Sevilla los días pares á las 8 y salen para Madrid á las 9.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES.—Entran de Madrid los días pares de 12 á 1 de la noche y salen para Sevilla á las 2.—Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid á iguales horas de la mañana.

CARRUAGES DE D. BENITO FERRER.—Entran de Madrid y Sevilla de dos en dos días á las 4 de la tarde, y salen al siguiente entre 3 ó 6 de la mañana, admitiéndose arrobas para todos los puntos de España á precios convencionales.

Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Parador del Puente.

Avisos.

AVISO A LOS BARBEROS. En el obrador de construccion de lápidas de D. Mariano de Silva, calle de Azoncas núm. 17, hay un surtido de piedras de sentar filo, de la fábrica de D. Valeriano Rorparato, á precios fijos y equitativos. 4-4

AL COMERCIO Y OFICINAS.

En la imprenta de este periódico se raya papel para libros á gusto del consumidor, y á precios muy equitativos.

INTERESANTE A LA HUMANIDAD.

ELECTRICIDAD.

Estraccion de muelas, dientes y raigones sin dolor por medio del tan gran descubrimiento.—Sistema de Mr. Franchus.

Savignone y Miranda, dentistas, tienen el honor de ofrecer á este respetable público su nuevo y notable aparato eléctrico, traído espresamente de Alemania, para extraer toda clase de dientes, muelas y raigones, sin dolor alguno, como han tenido lugar de experimentar muchas y muy notables personas de esta capital. El nuevo y escogido instrumental con que cuentan, adaptado á dicho aparato, hace que la operacion sea muy breve y sin dolor.

Poseemos una completa y curiosa coleccion de instrumentos, para la limpieza de la dentadura, la que hacemos sin perjudicar en nada su esmalte, restituyéndole su primitiva y natural blancura y brillantéz.

Conservamos todas las muelas cariadas, que por su estado lo permitan, por medio de orificaciones y empastes de todas clases, pudiendo despues hacer la masticacion con las muelas empastadas, como si estuviesen en su mejor estado de salud, pues las obtuvaciones con las pastas americanas tienen esta incomparable ventaja.

En la parte de Prottasis dentaria, podrán hablar por vosotros las infinitas personas que han salido servidas de nuestro gabinete; hacemos piezas de todas formas y por todos los medios mas modernos, desde un diente, hasta una dentadura completa, montados sobre oro, concha, oro-plástico, platina y por presion atmosférica. Para todas estas operaciones hemos establecido un comodo y aislado gabinete, donde podrán acudir toda clase de personas que necesiten de nuestros conocimientos.

Tenemos un abundante surtido de cepillitos ingleses, polvos sin accidos, opiats y elisires para la salud y frescura de la boca y limpieza de la dentadura. El gabinete se halla establecido, en la casa de pupilos calle Zapateria

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA

CONCENTRADA AL VAPOR.

La que preparan en Barcelona los Sres. Borrell hermanos, es preferida en todo el reino por sus virtudes depurativas y atemperantes. Exigese rigurosamente en cada frasco, la firma y rúbrica de Borrell hermanos.

MADRID: laboratorio quimico, calle Mayor 17.—BARCELONA: calle del Ausalto, úm. 12.—CÓRDOBA: botica y de Avilés y Cano, en la de Moutilla

BUGIAS DE LA ESTRELLA Y DE LA AURORA Y CIRIOS DE CERA VEGETAL.

La compañía Española bajo la direccion de D. Fermín Perla, sucesor de Maria J. Bert, introductor en España de tan útil invencion, acaba de dar nuevo ensanche á su Establecimiento de Madrid y Gijón, mejorando tan notablemente sus productos esteéricos, que las bugias de la Aurora son hoy tan superiores, como eran antes las de la Estrella, y estas se han perfeccionado en la misma proporcion.

Hay surtido abundante en ambas fábricas ofreciendo la de Gijón una notable ventaja al comercio en y baratara de trasportes por mar, á la ecocarga la fábrica de ponerla sbordo los géneros que se pidan. Precios en Madrid y Gijón al pie de fábrica.

Bugias de la Estrella 7 rs. libra por mayor. Id. de la Aurora 6 rs. id. id.

Estearina en panes 1.ª calidad

6 1/2 rs. id. id.

Id. id. id. 2.ª id. 5 1/2 id. id. id.

Cirios desde 2 onzas hasta 3 libras

para las Iglesias, procesiones etc.

En Madrid 6 1/2 rs. libra por mayor.

En Gijón 6 rs. id. id.

Para los pedidos dirigirse á Madrid al domicilio Social calle del Gobernador núm. 24 y 26.

Deposito en esta Ciudad casa de los Sres. Tierno Moreno y Compañía, calle de la Librería números 5 y 6.

Precios en el mismo.

Bugias de la Estrella 8 1/4 rs. libra por mayor y 8 1/2 por menor.

Id. de la Aurora 7 1/4 id. por mayor y 7 1/2 por menor.

MANTECA. La hay fresca superior de Hamburgo que se acaba de recibir en el establecimiento de drogas y comestibles de D. Rafael Terroba, calle Odreros, núm. 4-4

BAZAR DE CAMAS INGLESA EN CORDOBA.

CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60. Gran depósito de camas, caires y cunas inglesas superiores magnificas de hierro dulce y de bronce, con ruedas armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgadas á 10, 12, 14, 16, 18 y 20 duros, y de todos los precios que se quieran hasta 132 duros.

Lavamanos de hierro maqueados con pies y perchas de hierro.

Tafete superior artificial para asientos de butacas, sillones, sofás, carruages, etc.

Areas de hierro dulce, fuerfissimas, para guardar dinero y papeles, aseguradas de fuego y de ladrones.

Escobas superiores para sacar y subir hasta los últimos pisos de las casas mas de 200 cubos de agua por hora.

Bridas, bocados, filetes, bruza, almohazas, barbadas, espollines, sillas, galapagos de montar, cadenas para caballo y otros muchos usos, etc.

Escopetas-carabinas y pistolas magnificas de un cañon con las que se pueden tirar hasta mil tiros por hora con mistos con balas, de tanto alcance como las escopetas, con mistos con cartuchos de pólvora y plomo, ó sea municion de diferentes gruesos, para la caza de pájaros, conejos, etc., sin necesidad de baquetas ni de atacarlas.

Butales superiores con preciosos y magnificos dibujos de colores, para mamparas, mesas, camillas, mesas de estufa, cómodas, altares, etc., y hules negros de seda y engomados para defantales, etc., etc.

Butales superiores, gruesos, fuerfissimos, en forma de alfombras magnificas para suelos de salas, galerías, comedores, etc., etc.

Ollas y cacerolas economicas de hierro esmaltadas y arañadas, y de hierro batido, cerradas herméticamente para cocer en poco tiempo la comida; sartenes, parillas, cafeteras, chocolateros, peroles, platos palanganas para lavarse, escupidoras y escapideros, cubos y otros muchos utensilios cien veces mas baratos y primorosos que los de barro y hoja de lata.

Escudanas superiores con sus piedras. Jabon superior de Windsor, de almidras amarga espuma, de la esposicion de Londres.

Palas de hierro y de para de acero, secantes usos y para caminos de hierro.

Sacos de noche de cuero y de alfombra, con preciosos dibujos.

Zapatos y calcetines de goma de la clase mas superior, para preservar los pies de la humedad y del frio, para hombres, mujeres y niños.

Tubos de plomo para bombas y otros usos, plomo, laton y zinc en planchas. Alambres de laton y hierro de todos gruesos.

Cuñamo para zapateros.

Esponjas.

Espareros de azofar, clavos y tachuelas de todos tamanos. Están fino en barril. Municion de todos gruesos. Llavetas inglesas para carruages y otros muchos usos.

Latones, bandejas y azafates superiores, de todas clases. Ojas de cachiflos marca G. T. B. Cajas de oja de lata de todas clases. Alfileres ingleses y espejos.

Y otros infinitos artículos de nueva invencion de las grandes fábricas de Inglaterra, Francia y Alemania espresados en los prospectos que se remiten francos por el correo con los diseños de las camas, pidiéndolos á los señores Sr. D. Acha y Compañía, dueños del dicho BAZAR DE CAMAS INGLESA EN CORDOBA, CALLE DE LA LIBRERIA, NUMEROS 59 Y 60.

DICCIONARIO DE LA LENGUA CASTELLANA, arreglado segun la última edicion de la Academia Española y aumentada con mas de veinte mil voces usuales de ciencias, artes y oficios. Se halla de venta en la Imprenta y Litografia de D. Fausto García Teniente calle de la Librería núm. 1.º al modico precio de 35 rs.

TEATRO.

Funcion 7.ª de abono para hoy.

La comedia en tres actos, D. Tomas!

La Zarzuela en 1 acto, El amor y el almuerzo.

En las 8.